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Penelitian disertasi ini dilatar belakangi oleh fenomena saat ini anak- 

anak yang merupakan generasi penerus bangsa serta saat ini disebut 
generasi milenial yang serba terbuka dan bebas dalam bergaul, 
berkomunikasi serta pesatnya perkembangan IT, menuntut manusia harus 
bersifat gerak cepat dalam mengambil peluang dan sikap. Maka untuk 
mengimbanginya dan membentengi generasi penerus bangsa harus 
diberikan bekal yang kuat untuk membentuk karakter anak bangsa yang 
cerdas, kuat imannya dan berahlakul karimah yaitu dengan melaksanakan 
budaya religi. Budaya religius dengan tujuan menciptakan siswa yang 
memiliki kompleksitas karakter religi bidang keagamaan, meliputi bidang 
bacaan Al-Qur`an, Selawatan,Tahlil an dan sikap ahlakul karimah. Upaya ini 
dapat terwujud, salah satunya melalui kepemimpinan kepala madrasah 
sebagai top leader sekaligus top manajer dalam menentukan strategi, 
memimpin dan mengelola formulasi, pengimplementasian strategi berikut 
evaluasinya. 

Pertanyaan penelitian dalam disertasi ini adalah: 1) Bagaimana 
formulasi model pendidikan dalam budaya religius yang diterapkan di MTs 
Sunan Kalijogo Mojo Kediri dan MTs PSM Tulungagung? 2) Bagaimana 
Implementasi tahapan kepala madrasah dalam pelaksanaan budaya religius 
di MTs Sunan Kalijogo Mojo Kediri dan MTs PSM Tulungagung? 3) 
Bagaimana evaluasi kepala sekolah dalam melaksanakan budaya religius di 
MTs Sunan Kalijogo Kediri dan MTs PSM Tulungagung? 

Penelitian ini merupakan penelitian kualitatif dengan pendek atan 
fenomenologis menggunakan rancangan multikasus. Lokasi penelitian 
adalah M.Ts Sunan Kalijogo Kranding Mojo Kediri dan MTs PSM Jeli 
Karangrejo Tulungagung. Teknik pengambilan data menggunakan teknik 
observasi, wawancara dan dokumentasi. Analisis data meliputi analisis 
kasus tunggal dan analisis lintas kasus dengan teknik analisis reduksi data, 
penyajian data, dan simpulan. 

Hasil dari penelitian ini adalah sebagai berikut. 1) formulasi model 
pendidikan dalam budaya religius yang diterapkan menggunakan empat 
pendek atan, sebagai berikut. a) berbasis visi dan misi; b) berbasis tusi; c) 
berbasis kaderisasi pemimpin; d) berbasis tujuan akhir. 2) implementasi 
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tahapan kepala madrasah dalam melaksanakan budaya religius siswa 
ditempuh melalui empat tahapan sebagai berikut. a) inspirational motivation; 
b) individual consideran; c) Intellectual stimulation; d) idealized influence. 3) 
evaluasi hasil kepala madrasah dalam melaksanakan budaya religius siswa 
adalah: a) pembiasaan baca Al-Qur`an surah pendek ; b) pembiasaan 
selawatan; c) pembiasaan tahlil ; d) terciptanya alumni-alumni yang sukses 
dalam hidup bermasyarakat, serta menjadi tokoh bagi lingkungannya dalam 
pengabdian masyarakat, bangsa, dan negara. 

Temuan penelitian menyangkut memperkuat teori manajemen 
strategic Syaiful Sagala bahwa strategi pelaksanaan pendidikan harus 
selaras dengan visi, misi dan tujuan organisasi. 
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This dissertation research is motivated by the current phenomenon 
of children who are the nation's next generation and are currently called the 
millennial generation who are completely open and free in associating, 
communicating and the rapid development of IT, demands that humans 
must act quickly in taking opportunities and attitudes. So to balance it and 
fortify the next generation of the nation must be given a strong provision to 
shape the character of the nation's children who are intelligent, strong in 
faith and have good morals, namely by carrying out religius culture. Religius 
culture has the aim of creating students who have the complexity of religius 
characters in the religius field, including the fields of reading the Qur'an, 
Selawatan and Tahlil an attitudes. This effort can be realized, one of which 
is through the leadership of the madrasa head as a top leader as well as a 
top manager in determining strategy, leading and managing the formulation, 
implementation of the strategy and its evaluation. 

Research questions in this dissertation are: 1) How is the formulation 
educational model in religius culture applied at M.Ts Sunan Kalijogo Mojo 
Kediri?, 2) How is the implementation stages of the madrasah principal in 
implementing religius culture at M.Ts Sunan Kalijogo Mojo Kediri and M.Ts 
PSM Jeli Karangrejo Tulungagung?, 3) How is the evaluation of school 
principals in implementing religius culture at M.Ts Sunan Kalijogo Mojo 
Kediri and M.Ts PSM Jeli Karangrejo Tulungagung? 

This research is a qualitative research with a phenomenological 
approach using a multi-case design. The research locations were M.Ts 
Sunan Kalijogo Kranding Mojo Kediri and M.Ts PSM Jeli Karangrejo 
Tulungagung. Data collection techniques are using observation techniques, 
interviews and dokumenation. Data analysis includes single case analysis 
and cross-case analysis with data reduction analysis techniques, data 
presentation and conclusions. 

The results of this study are as follows; 1) The formulation model of 
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education in religius culture is applied using four approaches, as follows; a) 
Based on vision and mission; b) Tusi based; c) Based on leader cadre; d) 
Based on the end goal. 2) Implementation stages of the head of the 
madrasa in carrying out the religius culture of students is carried out through 
four stages as follows; a) Inspirational motivation; b) Individually considered; 
c) Intellectual stimulation; d) Idealized influence. 3) Evaluation results of the 
head of the madrasa in implementing the students' religius culture are as 
follows; a) education to read the Qur'an; b) selawatan education; c) tahlil an 
education; d) the creation of successful alumni in social life, as well as being 
a pioneer for the environment in the development of community service, 
nation, and state. 

The research findings is involve strengthening Syaiful Sagala's 
theory of strategic management that the educational strategy must be in line 
with the vision, mission and goals of the organization. 
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 ةلصاخلا

 ةددعتـِةؿاحِةسارد)ِةمفمدؿاِةؼاؽثؿاِذمؼفتِيؼِةسردؿاـِرمدـِةمجمتاترسِ.٠٢٠٢

ِ.بِةمكفاثؿاِةسردؿاـِكِمرمداؾِجفمدفارؾِكؾكجمؿاؾِفافكسِةمكفاثؿاِةسردؿاـِيؼ

 ةرادإِيؼِقاركتؾدؿاِجـافربِةحكرأطِِِ(جفكجاءِجفكؿكتِكجيرِجفاراؾِمؿمجِ.ـِ.س

 :ؿكؿأاِجكرؿاـِ.ةمـؿاسؿإاِجفكجاءِجفكؿكتِةدحاكؿاِةعـامؿجاِيؼِةمـؿاسؿإاِةمبترؿا

 .ؼمظفتِدحـأِجاؿحاِ.د.أِ:فماثؿاِجكرؿاـِِ،ِيفكتابِدحـأِجاؿحاِ.دِ.أ

 
 زامراجي،ِ.ـ

 ،ِةمفمدؿاِةؼاؽثؿاِؽمبطتِ،ِةسردؿاـِرمدـِةمجمتاترسِ:ةمسمئرؿاِتاـؿؾؿا.
 
 
 

 مؼؿؿأاِؿمؿجاِـقكِـداؽؿاِؿمؿجاِـقِفمذؿاِؿاؼطؿأاِركقظِِمِقِةحكرلطأاِقذقِةمؼؿخ

ِرشبؿاِبؿطتمِامـِ،امجكؿكفؾتؿاِيؼِعمرسؿاِركطتؿاِعـِتؿااصتؿااكِمعاـتجؿااِؿصاكتؿاِيؼِرحِـهؿ

 رـؿأاِاذقِمفبِفزاكتؿاِؽمؽحتؿِ،ِؾؿذؿِ.ؼؽكؿاـكِةصرؼؿاِذاتخاِيؼِةعرسبِؼرصتمِأف

 ـقمدؿِفمذؿاِةؿكدؿاِءافبأِةمصخشِؿمؾشتؿِةمكؽِـِاؾحأِمِرؼكتِبجيِ،ـداؽؿاِؿمؿجاِمفصحتك
 

ِةمفمدؿاِةؼاؽثؿاِقذقِ.ةمفمدؿاِةؼاؽثؿاِةسرامـِؿؿاخِفـِةدمـؿحاِؽؿاخؿأاكِفامـؿإاِةكؽكِءاؾذؿا

 ةءارؽِِ،فآرؽؿاِةِءارؽِِؿـشتِِفمدتؿاِةِكؽِِـقمدؿِِفمذؿاِِبؿاطؿاِةِمصخشِِؽؿخِؿِلإِِؼدهت

 فـؼِؼِادقؿأاِقذقِؽِمؽحتؿِِ.ؽؿؿخاِفسحكِ،راؾذؿأاِةءراؽِِةِسرامـِكِِ،بمفؿاِلِؿعِِتاكؿصؿا

 ةمجمتاترسؿاِدِمدحتِِيؼِلِؿعؿأاِرِمدؿاـِكِِلِؿعؿأاِدِئاؽؿاِقِراتبعابِةِسردؿاـِرِمدـِةِدامؽِِؿؿاخ

 .اقـييؽتكِاقذمؼفتكاِهترادإك

 يؼِةمفمدؿاِةؼاؽثؿاِيؼِمكبترؿاِجذكـفؿاِطمطختِـِتمِِؼمؾِ(١ِِ:مقِِثحبؿاِةِؿئسأ

 مؿمجِ.ـِ.سِ.بِةِمكفاثؿاِةِسردؿاـِكِِمِرمداؾِجفمدفارؾِكؾكجمؿاؾِفافكسِةِمكفاثؿاِةِسردؿاـ

 ،؟جفكجاءِجفكؿكتِكجيرِجفاراؾ ،؟اقذمؼفتِيؼِةسردؿاـِرمدـِؿحارـِِاِـِِِ(٢ ـييؽتِاـِ(٠
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ِ؟اقجئاتفِيؼِةسردؿاـِرمدـ

 عؽكـِ.تؿااؿحاِددعتـِـمـصتِـادختسابِمرقاظِجِقفمبِمِعكفِِثحبِِثحبؿاِاِذق

 .ـِ.سِ.بِةمكفاثؿاِةسردؿاـِكِمرمداؾِجفمدفارؾكِؾكجمؿاؾِفافكسِةمكفاثؿاِةسردؿاـِيؼِثحبؿا

ِاِـأكِ.ؽمثكتؿاكِتؿاباؽؿاـكِةبؽارؿاـِؿؿاخِفـِتافامبؿاِعمجِةمفؽتِ.جفكجاءِجفكؿكتِكجيرِجفاراؾِمؿمج

 ؿمؿؽتِةمفؽتِعـِعطاؽتؿاـِةؿاؿحاِؿمؿحتكِةمدرؼؿاِةؿاؿحاِؿمؿحتِؿؿاخِفـؼِتِافامبؿاِؿِمؿحت

 .تاجاتفتسؿااكِتافامبؿاِضرعكِتافامبؿا
 

ِهي ةعبرأبِةمفمدؿاِةؼاؽثؿاِيؼِمكبترؿاِجذكـفؿاِطمطختِـتمِِِ(١
 ؛

 ثحبؿاِاذقِجئاتف

 .ةداؽؿاِدمدجتِساسأِ(جِ.ةؼمظكؿاِ(بِ؛ِةؿاسرؿاكِةمؤرؿاِساسأِ(أِ:لؿعِةـئاؽِمقكِ،ِجقافـ

 ؿؿاخِفـِبؿاطؿؿِةمفمدؿاِةؼاؽثؿاِؽمبطتِيؼِةسردؿاـِرمدـِؿحارـِ(٢ِِ.مئاقفؿاِؼدؿقاِِِ(د

 مرثأتؿاِ(دِ.مرؾؼؿاِزمؼحتؿاِ(جِ؛ِمدرؼؿاِراتبعؿااِ(بِ؛ِـقؿؿاـِعؼادؿاِ(أِ:مقكِؿحارـِةعبأر
 

 (أِ.ؿماتؿاِكحفؿاِلؿعِبؿاطؿؿِةمفمدؿاِةؼاؽثؿاِذمؼفتِجئاتفِيؼِةسردؿاـِرمدـِـييؽتِ(٠ِِ.ؿماثؿاـ

 ةءارؽِةسرامـِ(جِ.بمفؿاِلؿعِتاكؿصؿاِةءارؽِةِسرامـِ(بِ.ةمرصؽؿاِفآرؽؿاِركسِةءارؽِةِسرامـ

 مفجيرخِفمكؾتِ(دِ.راؾذؿأا ةـدخِيؼِـقتيئبؿِةداؽِفكحبصمكِ،ِةمعاـتجؿااِةامؿحاِيؼِمفحجاف

 .ةؿكدؿاكِةـؿأاكِعـتمؿجا
 

 ةمجمتاترسؿاِفأبِؿااجاسِؿكؼيياشػؿِةمجمتاترسؿاِةرادؿإاِةمرظفِرزعتِثحبؿاِجئاتفِقذق

 .اقؼادقأكِاقتؿاسركِةسسؤؿاـِةمؤرِعـِلشاـتتِأفِبجيِةمـمؿعتؿا




